

Identificación del proyecto

Nombre del proyecto

Retos de la atención primaria en salud durante la pandemia de covid-19: salud comunitaria y participación social

Expediente numero

PID2021-122523OB-I00



Descripción del proyecto

La pandemia de covid-19 ha puesto de relieve las limitaciones de un sistema sanitario que ya venía debilitado por la aplicación de políticas públicas de corte neoliberal que, desde 2008, fueron desmantelando y subfinanciando el Estado de Bienestar. Estos efectos son más evidentes en la atención primaria de salud debido también a la hegemonía de una cultura hospitalocéntrica que puso en el vértice del sistema de salud las políticas y la financiación centradas en el hospital y los servicios especializados en detrimento del resto de las actividades comunitarias y de salud pública. Esa tendencia también ha perjudicado la participación de las propias comunidades en el diseño e implementación de intervenciones y políticas sociosanitarias. La falta de articulación preexistente del ámbito de la atención primaria con la salud pública y comunitaria, dificulta el desarrollo de actividades relacionadas con la promoción de la salud y la prevención de la enfermedad. El objetivo principal del proyecto es identificar y analizar los retos de la atención primaria en Cataluña, puestos de manifiesto por la pandemia de COVID-19, con respecto a la salud comunitaria y la participación social. Esos retos serán investigados a partir de tres ámbitos interrelacionados. Esto es, 1) el ámbito de los cuidados de larga duración dirigidos a las personas mayores y dependientes; 2) el ámbito de las redes de ayuda mutua; 3) y, finalmente, el ámbito de la articulación sanitario-social. El análisis de los diferentes retos permitirá formular recomendaciones para mejorar la interacción de la Atención Primaria con el resto de los ámbitos comunitarios, así como fortalecer su dimensión relacionada con la salud pública. La metodología del proyecto combina investigación cuantitativa y cualitativa. Los datos cuantitativos incluirán variables sociodemográficas y principales indicadores de salud de la población antes y durante la pandemia, así como los tipos de programas y actividades realizadas por la atención primaria. Los datos cualitativos proponen acercarse a las experiencias de agentes y profesionales de diferentes ámbitos. El nivel cualitativo incorpora tres niveles de análisis coordinados: a) Discusión sobre los conceptos teóricos claves del proyecto, incluyendo la revisión de la literatura nacional e internacional; b) Análisis de fuentes estadísticas y secundarias; c) Trabajo de campo empírico basado en métodos mixtos (entrevistas y grupos focales) con gestores y profesionales sociosanitarios, así como líderes comunitarios. Los resultados de la investigación deben aportar información sobre la comprensión de las políticas públicas sanitarias antes y durante la pandemia; las consecuencias de la pandemia para el sistema de salud primaria; y diseñar estrategias para el fortalecimiento de la atención primaria en salud con relación a su dimensión de salud comunitaria y pública. Estas innovaciones serán difundidas siguiendo la estrategia de un Plan de Difusión en el ámbito académico que prevé participación en congresos y seminarios nacionales e internacionales; publicaciones en revistas científicas; participación en redes internacionales. También está previsto un plan de transferencia que presente los resultados a las entidades colaboradoras y su difusión entre las personas responsables del diseño de las políticas públicas y a la sociedad.

Financiación

Entidad financiadora

MCIN/ AEI /10.13039/501100011033/ y por FEDER Una manera de hacer Europa

Importe

101.640,00 €